
En-Droit Féminin

Résumé

Grâce à une subvention octroyée par la Fédération-Wallonie Bruxelles, le CCEV initie un nouveau projet appelé « En-Droit Féminin ». Sur base de différents constats et statistiques, le personnel de l'ASBL considère comme nécessaire de mettre en valeur et d'émanciper le potentiel féminin d'origine étrangère présent à Verviers. Cela permettra grâce à des échanges appropriés et mesurés de permettre à ce public de mieux s'intégrer à la vie interculturelle verviétoise, de contribuer au dynamisme de la ville et de tisser des liens entre participants.

De nombreuses femmes issues de l'immigration ont une méconnaissance de leurs droits. Mettre à leur disposition un lieu de rencontre et proposer des sensibilisations grâce aux partenariats et à des outils appropriés, permettra leur émancipation et favorisera leur intégration.

« En-droit Féminin » ouvre ses portes le 1^{er} octobre.

Présentation et contextualisation

Historiquement, Verviers est connue comme une grande ville. Fleuron de l'industrie lainière dans notre pays et en Europe, tout le monde était sous le charme de cette ville à l'architecture prestigieuse.

Les années ont passé. Le déclin industriel est arrivé et Verviers est, trop souvent, décriée. Nous croyons en notre Ville, et nous sommes persuadés que son redéploiement passe notamment par la valorisation de la richesse de sa multiculturalité.

A la lecture des statistiques publiées par la Ville, on constate que dans cette capitale wallonne de l'eau, 115 nationalités différentes se côtoient au quotidien. Mais aussi que parmi les ménages, 43 % sont composés d'une seule personne (contre 35% de moyenne en Belgique). On dénombre également 13% de familles monoparentales alors que la moyenne nationale avoisine les 10%.

Acteur connu et reconnu sur le territoire verviétois, le Centre Culturel Educatif Verviétois est également riche d'une expérience de vingt années. Son travail de terrain et de proximité au quotidien n'a cessé de croître au cours des années.

L'équipe de l'A.S.B.L. est à l'écoute de ses bénéficiaires et s'efforce de répondre aux attentes de ceux-ci. Nous avons posé en interne, unanimement, certains constats quant au public féminin issu de l'immigration, lesquels sont partagés par d'autres acteurs sociaux locaux :

- Une absence quasi totale d'endroits non-commerciaux pour se rencontrer et échanger
- Une trop importante insuffisance, voire une quasi inexistence, de lieux de rencontres et d'échanges interculturels féminins
- Une méconnaissance des services offerts par différentes associations et des lieux socio-culturels et sportifs
- Une frustration intérieure induite par le manque de possibilité d'échanger sur des sujets personnels et typiquement féminins
- Un certain isolement car de nombreuses femmes sont souvent cantonnées exclusivement dans les tâches ménagères sans contact externe
- Cet isolement s'est encore accru du fait de la pandémie.
- Le besoin de s'exprimer et de trouver une écoute pour les personnes impactées par les inondations
- Une ignorance quasi générale des droits des femmes dans notre pays
- Une faible connaissance de la langue française qui accroît leur isolement et qui ne peut s'améliorer faute de contacts appropriés
- ...

Nous ne pouvons rester insensibles face à ces chiffres et constats.

Aussi, nous avons répondu à l'appel à projets lancé par la Fédération Wallonie Bruxelles dans le cadre du programme 2022 Promotion de la Citoyenneté et de l'Interculturalité (PCI). La F.W.B n'a pas été insensible à nos arguments et nous a octroyé une subvention pour initier un nouveau projet sur Verviers.

Ce projet nous l'avons dénommé : 'En-Droit Féminin'.

Nous espérons que ce jeu de mot qui se veut interloquant et significatif permet très rapidement de comprendre la portée du projet initié par le Centre Culturel Educatif Verviétois.

Public cible

Nous visons essentiellement le public féminin âgé de 18 à 60 ans issu de l'immigration. Fidèles à nos valeurs intrinsèques, nous ne ferons pas de discrimination. Notre intention est de constituer, au départ, un groupe d'une vingtaine de dames.

Nous accorderons également une grande importance à l'intergénérationnalité au sein du public.

Avec
soutien de



Les objectifs du projet

Le projet allie des objectifs de socialisation, de sensibilisation et d'informations. Nous souhaitons aider les femmes migrantes à s'émanciper, à briser leur isolement et les informer sur leurs droits dans divers domaines en leur offrant un lieu neutre de rencontre adapté à leur connaissance linguistique du français, en apportant une assistance appropriée et en s'appuyant sur des outils éprouvés.

Comment le projet va-t-il être mené ?

Notre projet s'inscrit dans le cadre d'une éducation citoyenne et émancipatoire.

Nous insistons sur une co-construction du projet avec toutes les participantes en conformité avec certaines lignes directrices :

- susciter la motivation et l'intérêt des femmes face aux questions qu'elles se posent ;
- encourager la collaboration et la coopération entre les participantes ;
- faciliter la capacité à se distancier, à prendre du recul et développer l'esprit critique ;
- développer l'autonomie et la responsabilisation des participantes notamment dans la mise en place des activités ;
- éveiller l'intérêt pour des problématiques de société et susciter l'empathie.

La co-construction signifie que nous voulons mettre tout en œuvre pour que les participantes fassent part des thématiques qu'elles souhaitent voir aborder. Aucune pression ne sera exercée et nous sommes conscients que le projet se construira et se réajustera au fil des mois selon les thématiques apportées par le groupe. Des événements importants pourront aussi servir de supports aux échanges : Journée Mondiale des Réfugiés, Journée de Lutte pour la Défense des Droits des Femmes, Journée de Lutte contre la Violence conjugale, Journée Mondiale contre le Cancer,....

Il y aura des rencontres internes hebdomadaires, qui accueilleront parfois des intervenants externes. Nous souhaitons également, selon les désirs exprimés et en fonction de nos ressources, mettre en place des découvertes externes enrichissantes à Verviers et ailleurs.

Des outils appropriés au public seront utilisés lors des rencontres. Ceux-ci seront créés en interne ou mis à disposition par des acteurs de notre large réseau d'acteurs sociaux.

Collaborations externes

L'ensemble de l'équipe est très motivé par le lancement de ce projet mais est consciente que celui-ci ne peut aboutir sans des collaborations externes et la participation de personnes ressources. Aussi, avant de répondre à l'appel à projets, nous avons déjà pris certains contacts qui se sont avérés positifs. Mais il est prématuré de citer les intervenants externes qui seront

Avec
soutien de



sollicités au risque de briser notre philosophie de départ qui est celle de la co-construction du projet.

Dates du projet

Le projet se déroulera du 1^{er} octobre 2022 jusqu'au 30 juin 2023.

Nous prévoyons, au départ, une rencontre d'une demi-journée hebdomadaire.

Il faut souligner que nous avons reçu l'accord de la Fédération Wallonie-Bruxelles début août. Dès lors, nous devons rapidement prendre les dispositions nécessaires pour la mise sur pied de cet ambitieux et attendu projet.

Qui peut participer ?

Deux catégories de participantes sont attendues :

- À titre particulier ou en tant qu'association vous souhaitez collaborer
- En tant que citoyenne composant le public cible, vous avez envie de faire partie de ce groupe innovant qui aspire à changer les mentalités et favoriser le mieux vivre ensemble

Nos souhaits

Nous souhaitons vivement que certaines participantes s'émancipent au travers du projet et deviennent en quelque sorte des porte-paroles ou ambassadrices des droits des femmes et qu'elles puissent relayer certaines informations pertinentes auprès de leur communauté respective. Nous aspirons à un essaimage grâce au bouche à oreille et à susciter l'intérêt des pouvoirs publics quant à notre démarche.

La mise en place de ce projet est l'aboutissement d'une longue réflexion interne. Nous ne souhaitons pas en limiter la portée dans le temps. Notre volonté est que ce projet se pérennise. Nous sommes tenus, et cela est compréhensible, d'informer le pouvoir subsidiant sur le déroulement du projet afin que ce dernier puisse l'évaluer quantitativement et qualitativement. Ce bilan, que nous espérons positif, permettra d'accroître la portée de cet « En-Droit Féminin » dans le futur.

Intéressé par le projet ?

Vous êtes intéressé par le projet comme participante ou comme intervenant alors n'hésitez pas à contacter le Centre Culturel Educatif Verviétois.

Avec
soutien de

